

## CARTA A LA COMUNIDAD

Estimado lector:

Estas ideas parten de un ciudadano no experto en economía, que intenta expresar su opinión personal sobre la realidad político-económica que transitamos.

Como cualquier ciudadano escuchó hasta el hartazgo los discursos de economistas, políticos y periodistas de porqué estamos mal. Las razones han sido y son múltiples y siempre trasuntan una postura ideológica y política en su discurso.

Asimismo, al hablar con personas de la comunidad, generalmente hacen referencia a que esa problemática es tema de especialistas, de entendidos. Así, referirse a temas económicos fue y es una reiteración de lo que dicen los periodistas, políticos y economistas en medios de comunicación particularmente en la televisión. Esta actitud ciudadana nos retrotrae a las elecciones, y aquí cabe preguntarnos cómo el votante decide **su voto** si no comprende el significado de conceptos esenciales sobre economía

### Algunos conceptos esenciales

**Inflación:** aumento en el nivel general de precios en una economía durante el transcurso de un período determinado (mensual, anual)

**Deuda externa:** se define como el conjunto de obligaciones que tiene un país (tanto en el sector público como el privado) con respecto a otros países o instituciones.

**Deuda interna:** se refiere a la deuda pública que tiene un país cuyos acreedores son ciudadanos del mismo país.

**Déficit fiscal:** este concepto define la situación en la cual los gastos realizados por el Estado supera a los ingresos no financieros en un lapso de tiempo (normalmente un año)

**FMI Fondo Monetario Internacional:** es una organización financiera internacional de las Naciones Unidas con sede en Washington (1944) cuyo papel preponderante es el otorgamiento de créditos a los Estados a cambio de que éstos implementen sus recomendaciones.

**Emisión monetaria:** es la impresión oficial de moneda nacional hecha por el Banco Central

**Organización de la producción:** es el elemento que describe la estructura de un ambiente de la producción en la planificación de la fábrica y su organización.

Además, pareciera que muchos ciudadanos no recuerdan o no quieren informarse sobre la historia reciente de la Argentina; **todos estos aspectos son básicos en un programa de gobierno para conocer el rumbo del país y saber qué nos espera.**

## Un poco de Historia

Repasando un poco de nuestro pasado, los últimos 100 años dicen los liberales, o mejor los últimos 214 años de nuestra historia, fueron “gloriosos” para el país recordando sin prejuicios la deuda por 100 años, desde 1826 tomada por Bernardino Rivadavia con los ingleses, y que costó penosos condicionamientos posteriores; en efecto, Rivadavia fue un liberal que comprometió al país naciente por 100 años, con acciones como el trazado ferroviario partiendo del puerto y llegando a los lugares en los que los ingleses necesitaban sacar la producción de tanino, carnes, cueros, maderas...

Las clases sociales dominantes de la época eran los provenientes de apellidos conocidos, militares de alto rango, comerciantes, tenedores de tierras, curas, y profesionales. Las clases subalternas estaban relacionadas con comunidades indígenas, descendientes de españoles con escaso nivel educativo, mestizos, personas de raza negra, empleados rurales y urbanos. En muchos lugares se vivió al amparo de caudillos regionales, que se enfrentaban al poder central, Unitario.

Con la “Conquista del desierto” se encubre uno de los mayores GENOCIDIOS de la Argentina, cual fue el desalojo de INDIOS a la zona centro sur de la Argentina, y se asesinó a miles y miles de indígenas y gauchos, y a todo aquel que se opusiera a este operativo cruel e injusto; así se conquistó el sur y sus tierras fueron dadas a militares devenidos en terratenientes, en premio a las masacres realizadas: los negros, los indígenas casi desaparecieron de estas tierras, solo quedaron los del norte del país.

Al finalizar el siglo XIX era notable la división entre los ricos y pobres, clases dominantes y dominadas, en algunos lugares similares al feudalismo, en el norte del país se mantuvo hasta las últimas décadas del siglo XX y aún quedan resabios.

Si bien, a comienzos de 1900 Argentina era un gran productor de granos, caña de azúcar, cueros, maderas preciosas, carnes, lana... la riqueza que proporcionaba era para pocos. La fortuna de estos grandes propietarios de tierras era conocida y festejada en Europa, al igual que la de algunos dueños de minas en Chile o Perú.

Como ejemplo recordemos que en la provincia de Salta el ferrocarril iba hasta el ingenio en la localidad de Hipólito Yrigoyen, propiedad de los PATRON COSTAS, quienes viajaban a Bs As con todas las comodidades, y la seguridad que ellos requerían. A los trabajadores de la zafra se los esperaba en fecha, y si no llegaban se los buscaba por la fuerza, algunos fueron mutilados o ejecutados al negarse a ir a trabajar en el ingenio. Familias enteras de Kollas, Wichis, Abba Guaraníes, Chorotes, eran llevadas a ranchos de su ingenio, un verdadero feudo. En Buenos Aires se instalaron algunos talleres metal mecánico para solucionar problemas del sector productivo y urbano.

Desde la segunda mitad del siglo XIX con la promoción de la inmigración europea, llegaron a nuestro territorio españoles, italianos, polacos, sirio libaneses, judíos, con culturas e ideologías diferentes: los había anarquistas, socialistas, monárquicos, republicanos, en general personas de bajo nivel socio-educativo, los ingleses y los galeses se instalaron mayoritariamente en la Patagonia, donde hasta hoy quedan sus descendientes: familias dueñas de grandes estancias. Millones de hectáreas se dieron o vendieron a extranjeros en la Patagonia como así también en el resto del país. (Son los dueños de la tierra)

Así se empezó a construir una Argentina donde unos **pocos**, los **dueños de todo**, eran muy ricos y otros, la mayoría **no tenía** para satisfacer sus necesidades básicas: comer, vestirse, ni que hablar de los derechos a la salud y educación. Aunque éramos el sexto país del mundo por su PBI, la desigualdad social mostraba una mayoría empobrecida y ajena a esa riqueza.

El voto no era secreto ni obligatorio, así que iban a votar llevados por sus patrones, y se les ordenaba por quien votar. Imperaba la ley del más fuerte.

Luego del triunfo de los unitarios en batalla de Pavón, impusieron un orden a su medida con el PAN (partido autonomista nacional) y Alberdi propuso una constitución nacional en 1852 que

al año siguiente entraría en vigencia. Los gobiernos de **Mitre, Sarmiento, Julio A. Roca** crearon un estado manejado a su medida y eran quienes decidían quien los sucedería en la Presidencia de la Nación.

No hay que olvidarse que **endeudaron más al país y se gastaron la plata en lo que querían**. Aliados de los ingleses fueron construyendo el ferrocarril y otros emprendimientos que siempre beneficiaron a los más ricos. También decidieron realizar la “Campaña al Chaco”: junto a los curas Salesianos lograron conquistarla usando la cruz y la espada. Miles de Indígenas fueron masacrados para desocupar las tierras; querían hacer un país **sin los dueños originales de la tierra**, un país con nuevos habitantes, los inmigrantes.

Así se llegó a las primeras décadas del siglo XX (1900) cuando con el espíritu anarquista que animaba a algunos líderes se empezaron a levantar las masas, en la ciudad las protestas terminaron con matanzas de los huelguistas. Basta recordar la tan conocida **PATAGONIA TRÁGICA** por la grave situación social que atravesaba: los empleados eran tratados como esclavos; se rebelaron y tomaron haciendas en algunos casos con rehenes para no ser masacrados. Aun así en los años 1921 y 1922 la brutalidad policial y del ejército enviado por Yrigoyen para controlar la situación venció la resistencia retomando las haciendas a fuego, con la utilización de armas modernas para la época.

Los dirigentes fueron, perseguidos hasta ser alcanzados y fusilados; como corolario se cantó el Himno Ingles por los presentes: propietarios, gerentes, jefes de policía y oficiales del ejército Izaron la bandera inglesa, y aunque algunos de las fuerzas de seguridad no entonaron el himno inglés con su presencia y actitud convalidaron todo.

Años más tarde Simón Radowizcki, un anarquista ucraniano sobreviviente de la represión, mató en Buenos Aires al coronel Ramón L. Falcon que comandó la campaña de aniquilar a los que se revelaron. Todo esto paso en la considerada por los liberales “época de oro de la Argentina”. Para unos el cielo, para otros el infierno. Esto tuvo un discurso oficial, un relato donde explica la importancia de lo hecho por el Gral. Roca, como por el coronel Falcon.

Ya muchos años atrás Sarmiento le decía a Roca en una carta: “mi General: cumpla con su deber y no ahorre sangre de estos barbaros, que ni humanos son...” Sarmiento que fue presidente Argentino lo plantea claramente, “debemos eliminar a los indios vagos, ociosos, que no cambiaron jamás, y a los gauchos que solo sirven para chupar y...”

La Constitución Nacional no se aplicó nunca para todos por igual, así ante los sucesivos golpes de estado que sufrió nuestro país, la corte suprema los declaró legales, jamás hubo una condena por crímenes de lesa humanidad hasta la época del Dr. Raúl Alfonsín con el JUICIO A LAS JUNTAS.

### Algo sobre la Deuda externa

Ya nos referimos al endeudamiento del país durante la Presidencia de Rivadavia. La **deuda externa recomendó a partir de 1956**, (luego de la caída de Perón) también el déficit fiscal y la emisión monetaria.

Este breve relato es importante para entender lo que dicen los economistas y políticos actualmente, ellos hablan de corrupción, y déficit fiscal y deliberadamente no quieren hablar de los demás temas.

Los economistas dicen que inflación es el alza sostenida de los precios. Existen varios factores que pueden producirla. El actual gobierno nos cambió la definición y dice que inflación es la desvalorización monetaria y su causa principal es el déficit fiscal, y la desvalorización monetaria secundariamente; que por la deuda se emite moneda y bonos de la deuda emitidos por el banco Central, y la desvalorización de la moneda conlleva un aumento de los precios.

Jamás se habla de la **Deuda Externa** como un hecho político- económico para imponer políticas del FMI y de bancos extranjeros. Tampoco dicen nada de la estatización de la deuda externa de los privados en 1982 por el entonces presidente del banco central, en épocas de dictadura: don Felipe Domingo Cavallo. Fueron más de 9.700 millones de dólares de grandes empresas, bancos, que se endeudaron con sus casas matrices (del país de origen) y cientos de empresas y personajes ricos. **No fueron los pobres los endeudados cuyas deudas estatizó el entonces Ministro Cavallo.** También endeudaron a YPF para tener excusas y privatizarla

En este relato donde se dicen varias verdades: sobre corrupción, el cansancio de la gente, como existen grupos que usan el estado para beneficio personal; también afirman que deberíamos ser como los países desarrollados: **Estados Unidos, Alemania, Italia, Inglaterra.** Los economistas, políticos y ahora **Milei no nos dicen la verdad sobre esos países**, por ejemplo: su **Déficit fiscal**: tanto de Estados Unidos como de los países europeos, Japón, Australia, Canadá tienen déficit fiscal alto. Por ej. Estados Unidos tiene un 5,1 %, Italia más del 7 % según el Banco Mundial y el mismo FMI.

Estados Unidos tiene más de 35 BILLONES de dólares, **de deuda externa (e interna)** y un PBI DE 24 Billones, e incrementa su deuda desde hace más de 20 años. Imprime dólares y emite bonos.

Inglaterra tiene una deuda externa e interna de más de 9 billones de dólares, un PBI de 3 billones e imprime libras esterlinas.

Japón con PBI de 5 billones y deuda mayor a 12 billones, es el único país que no imprime moneda.

## ¿Por qué no se habla de SOBERANÍA?

Si la realidad es que todos estos países a los que nos dicen que deberíamos parecernos **tienen déficit fiscal, deuda externa e interna, emiten moneda y una inflación baja**, ¿por qué NO concuerda la teoría con el discurso? entonces ¿Por qué insisten con ese discurso?

Seguramente para que no nos demos cuenta de que en realidad nuestros políticos son títeres del gobierno de Estados Unidos quien les baja línea a través de la Embajada, la prensa, los servicios secretos argentinos, LA JUSTICIA que trabaja para las grandes empresas.

Otros datos: el único país que vive permanentemente (salvo alguna década), en guerras iniciadas por ellos, y que se desarrollan fuera de su territorio es Estados Unidos. La guerra es su gran negocio: **destrucción** para los otros países, **ganancias** para ellos, ya que además de la venta de armas sus empresas multinacionales participan en la “reconstrucción” de lo destruido. También necesitan de las materias primas, algunas esenciales y de

las energías que mueven a todas las sociedades y que por una cuestión de **soberanía** no pueden estar en manos de enemigos o desconocidos.

Todavía no encuentro repuestas a por qué tendríamos que ser como países que están en bancarrota, con las mismas crisis que nos afectan y que deseamos superar, ¿O será que solo buscan que paguemos por sus déficit fiscales? ¿seguiremos creyendo en lo que fracasó, y en los países que viven por hacer guerras en todos lados?

Otro asunto a considerar: en Estados Unidos están en las legislaturas **LOS LOBBIES**, que son grupos de apoyo a ese sector y también son los que “dan” dinero a legisladores, u organizaciones políticas para sus fines. Si lo hacen en Estados Unidos, pregunto: ¿porque no pensar que lo mismo pasa en nuestro país? La realidad nos muestra claros indicios de ello: cambian la Democracia por un estado “dependiente” con apariencias democráticas.

Por último y como ejemplo tenemos el Paraná, nuestro Río, eso creíamos que nos pertenecía, pero fue dado de nuevo a extranjeros para su manejo **aun sabiendo que el Paraná es la principal vía usada por el narcotráfico** para sacar drogas a Europa, Japón, Australia, África **¿ por qué esa abdicación a nuestra soberanía? Argentina es un país de consumo de drogas; producción, transporte y lavado de dinero; trata de personas para uso sexual, trasplantes de órganos, adopción, y trata laboral...**

### **Conclusión:**

Es penoso llegar a la conclusión de que nuestra Nación es un país que tiene **al narcotráfico y la trata instalados, en los tres poderes de la república.**

Soy consciente de que sobre los aspectos que acabo de describir, hay enfoques diferentes y hasta opuestos. Esta es la realidad que percibo que dista mucho del discurso oficial imperante.

Estimado lector lo invito a reflexionar sobre esta realidad que vivimos y sufrimos día a día, porque usted tiene

también responsabilidad, aunque no sea especialista en economía o en política pues es un Ciudadano. Como decía Winston Churchill: con su típico pragmatismo inglés que bien puede aplicarse a esta situación: **“¿Usted trae la solución o es parte del problema?”** Apostemos a ser parte de la solución, ejerciendo nuestro derecho a un **voto consciente y responsable.**

Ajunto fuentes y gráficos que Usted puede consultar y que me sirvieron de información para escribir este aporte ciudadano:

- 1- Informes del banco mundial con datos económicos de los últimos 20 años
- 2- datos macro económicos, informes de la deuda externa, déficit fiscal y emisión monetaria 2022.
- 3-Atilio Boron "América Latina en Geopolitica del Imperialismo.
- 4- La Deuda Externa de Alejandro Olmos
- 5-Cepal, informe sobre la evolución de los déficits fiscales en el siglo xx en América Latina
- 6-Rodolfo Jalife, geopolítica, charlas por YouTube.
- 7- Daniel Estulin , "El club de Bildemberg", "Metapolítica"
- 8- Noam Chonsky, "Quien domina el mundo"
- 9- Almanaque Mundial, 2016, televisa.
- 10.- Osvaldo Bayer: La Patagonia Rebelde (Tomos I- II-III)
- 11.- Wikipedia.Org. Algunos conceptos esenciales

**Carlos A Otero**  
[krlsotero@gmail.com](mailto:krlsotero@gmail.com)  
**388-4778857 para WhatsApp o llamadas**